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             AGR 2023-11-28 

 

Rapport du président 

Madame la Présidente, Monsieur le Président, 

Madame, Monsieur le Responsable de SCA, 

Avant d’entamer ce rapport, je tiens à exprimer toute ma gratitude à l’ensemble des acteurs du 

comité, les clubs et les SCA ainsi que les Codep, pour le travail réalisé chaque jour sur le terrain, 

les commissions interrégionales et les membres du comité directeur pour leur engagement 

constant dans la défense des valeurs fédérales et leur implication directe dans la conduite de nos 

projets. Je n’oublie pas Laurence, Katell, Alix et Franck qui nous ont aidés à concrétiser ces 

projets et enfin nos partenaires, institutionnels et privés, ils nous épaulent efficacement sur le plan 

financier. 

L’année 2023, un retour à la normale 

Avant toute chose, cette année a été endolorie par les décès en mai, à une semaine d’intervalle, 

de nos deux amis, Bernard Margerie et Henry Dutasta, tous les deux vice-présidents du CIBPL. En 

les perdant, nous avons également perdu deux véritables bénévoles, engagés dans la vie fédérale 

depuis plus de 40 ans à tous les niveaux, de leur club jusqu’au CIBPL, voire au niveau national 

pour Bernard qui a été très actif au niveau de la commission environnement biologie nationale. Ils 

ont donné sans compter et de manière tout à fait désintéressée. Ils sont remplacés dans leur 

fonction par David Cartron et Isabelle Bonneau vice-présidents en charge des Régions Bretagne 

pour l’un et Pays de la Loire pour l’autre. 

Après la période Covid et ses restrictions, 2023 a vu la reprise quasi générale des activités dans 

les clubs et les SCA. Le CIBPL retrouve à 2% près le nombre des licenciés qu’il comptait en 2019 

avant la crise du Covid. Point très positif, le nombre des licenciées atteint 4325 en 2023, soit 

28.80% des licenciés BPL, une progression de 7% en 10 ans. Merci à toutes celles et ceux qui ont 

permis cette évolution et je les invite à poursuivre leurs efforts 
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Les points marquants : 

L’Aide aux clubs 

 Maintien de l’aide financière aux clubs et aux formations de cadres techniques, N4 et 

MF1. L’objectif est d’une part d’accompagner les clubs afin qu’ils retrouvent leurs effectifs 

d’encadrants d’avant Covid et, d’autre part, de réduire les coûts d’accès au N4 et au MF1 

avec un effort supplémentaire en direction des femmes et des publics à budget plus 

contraint, étudiants et chômeurs notamment. 

 Plongée sur le parc éolien du banc de Guérande : les discussions engagées par le 

CIBPL depuis plusieurs années avec d’une part EDF Energies Renouvelables (EDF EnR) 

et d’autre part la préfecture maritime ont permis d’arriver à un accord sur l’accès des 

plongeuses et des plongeurs - scaphandre, apnée et pêche sous-marine - dans le parc 

éolien du banc de Guérande, à condition que l’activité soit organisée dans le cadre d’une 

structure d’Activités Physiques et Sportives (APS). Les activités hors structures APS ne 

sont pas autorisées. Un arrêté préfectoral, publié le 17 mai 2023, précise les conditions 

d’accès au parc éolien. Elles sont développées dans un module de formation obligatoire,  

d’environ 2 heures, dispensé en visioconférence par le CIBPL sur demande. 

 Poursuite de la campagne de prévention concernant les accidents liés aux engins de 

surface. L’objectif est de sensibiliser les usagers de la mer - scooters, kite surfs et autres 

engins motorisés ou non – aux dangers qu’ils peuvent faire courir aux plongeurs, souvent 

par méconnaissance de nos outils de signalisation. La campagne s’est articulée autour de 

trois axes, des animations à base de Lego diffusées sur les réseaux sociaux (*), des vidéos 

en vraie grandeur destinées à montrer ce qui se passe sous l’eau au passage d’un des 

engins précités et un ensemble d’affiches et autocollants illustrant quelques situations 

typiques. Ces affiches sont toujours à la disposition des clubs et des SCA au siège à 

Lorient, elles ont vocation à être diffusées largement auprès des vendeurs, loueurs et 

autres magasins spécialisés afin qu’ils puissent informer leurs clients. 

La communication et la recherche de partenariats : 

 Embauche d’Anaïs Verger, sportive Haut Niveau (H.N.), au poste de chargée du 

développement et des partenariats. Après un Master 2 Marketing, Communication et 

Stratégie Digitale, Anaïs cherchait un Contrat d’Insertion Professionnelle (CIP) qui lui 

permettrait de poursuivre ses entraînements sportifs. Embauchée au CIBPL, ses heures 

d’entraînement, environ 40% de son temps de travail en moyenne, sont financées par 

l’ANS tant qu’elle est sportive H.N. 

Cette embauche est un réel pari sur l’avenir. En effet, l’après Jeux Olympiques, risque 

d’être difficile au niveau du financement des associations. « L’argent magique » risquant de 

se faire plus rare, nous devons dès maintenant trouver de nouvelles sources de 
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financement si nous voulons poursuivre notre développement et continuer à aider les clubs, 

les SCA et les licenciés. Anaïs travaille sur tout ce qui concerne la communication 

numérique et la recherche de partenaires. 

 Audit digital et marketing CIBPL : Dans le même souci de préparer l’avenir, et après un 

appel d’offres, nous avons sollicité « la Fabrique des Mots » pour nous aider à faire le point 

sur notre structure, nos activités, notre image, nos points forts et ceux que nous devons 

améliorer. Ce travail nous permettra de clarifier notre ligne éditoriale afin de mieux cibler 

nos futurs partenaires et d’être en meilleure adéquation avec leurs attentes et leurs 

besoins. 

Sur le plan pratique, une quinzaine de personnes ont déjà été interviewées (salariés, élus 

du comité directeur et des commissions) et une centaine de clubs et SCA seront sollicités 

dans un avenir proche pour donner leur avis. Après analyse des résultats, un plan d’action 

sera élaboré pour guider nos activités les années à venir. L’entreprise sollicitée pourra 

aussi nous accompagner dans la mise en œuvre de ce plan si nous le souhaitons. 

 Supports de communication pour les commissions Haut Niveau : 

Après un shooting photo réalisé en lien avec les commissions sportives H.N., des supports 

ont été élaborés. L’objectif est de produire des supports de communication de qualité afin 

de valoriser au mieux nos sportifs. L’opération a été limitée aux commissions classées H.N. 

(NAP, Apnée et Hockey Subaquatique) 

Les photos sont utilisables pour toutes les communications, elles sont stockées au CIBPL, 

à demander au siège si besoin. 

La Politique en direction des jeunes 

 Forum des métiers de la plongée : Le forum a été organisé au collège Jean Lurçat à 

Lanester fin mars, 15 métiers étaient représentés et plus de 200 collégiens et lycéens l’ont 

visité. 4 collégiennes et 4 collégiens ont interviewé les professionnels présents. Ces 

interviews étaient diffusées en direct sur Face Book et sont maintenant disponibles sur la 

chaîne TV du CIBPL https://www.youtube.com/cibpl 

Des fiches-métiers ont été créées à partir de ces interviews. Elles sont disponibles sur 

demande au siège du CIBPL, en pdf ou en version papier. N’hésitez pas à les diffuser 

largement, elles peuvent aider des jeunes à la recherche d’une orientation professionnelle. 

A la demande des collégiens, l’opération sera reconduite en 2024 

Journée inter-commissions à Laval : 

L’objectif de cette journée était de créer du lien entre les commissions et de faire découvrir 

toutes nos activités au grand public et aux licenciés locaux. La journée a été appréciée des 

participants, même si elle a souffert d’un manque de communication en amont. 

https://www.youtube.com/cibpl
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La féminisation 

 Les Filles des Iles : Après l’expérience « Syrènes », « Les filles des Iles » ont trouvé leur 

public. Deux week-ends ont été organisés, l’un à Ouessant et l’autre à l’Ile d’Yeu, ils étaient 

consacrés à la plongée au féminin, les conjoints étant acceptés. L’objectif est de créer un 

contexte favorable aux discussions concernant les axes de développement de la plongée 

pour les femmes. Les retours sont très positifs et l’action sera reconduite en 2024. 

 Aide financière augmentée pour les lauréates N4 et MF1 : voir paragraphe « aide aux 

clubs ». 

Le tourisme 

 Le salon de la plongée. Le succès est toujours au rendez-vous, le nombre de visiteurs sur 

notre stand en témoigne. Ces visiteurs sont originaires de toute la France et au-delà mais 

ce sont aussi des licenciés du CIBPL qui viennent échanger avec nous et les exposants. 

Ce stand participe au rayonnement de notre Interrégion, ce ne peut qu’être positif pour nos 

clubs, nos SCA et pour tous nos licenciés. 

 Le livre sur le tourisme sous-marin en Bretagne et Pays de la Loire : annoncé l’an 

passé, le livre sera donné aux présidents de clubs et aux responsables de SCA présents à 

l’A.G.R. Nous le vendrons sur le stand du salon de la plongée et il sera distribué via le 

réseau des « Editions agitées ». L’objectif est de donner envie de venir pratiquer la plongée 

sous-marine dans nos très belles régions et d’inciter les pratiquants à rejoindre nos clubs et 

nos centres de plongée. 

Le développement écoresponsable 

 Stratégie mer et littoral. Nous le savons, les océans sont un élément majeur de la lutte 

contre le réchauffement climatique. Le CIBPL  est engagé depuis de nombreuses années, 

par la présence de ses représentants et leur travail, dans l’élaboration de la stratégie 

nationale mer et littoral au sein du Conseil Maritime de Façade Nord Atlantique Manche 

Ouest (CMF NAMO). 

Les points d’entrée des travaux qui y sont menés sont le maintien du bon état écologique 

de l’eau et la planification de l’utilisation des espaces maritimes. 

Les enjeux de défense des ressources énergétiques et alimentaires en lien avec le milieu 

marin sont tels qu’il est impératif que nous soyons présents et en capacité de faire valoir 

notre rôle d’acteurs du milieu, et pas seulement celui d’usagers. 

Au-delà de l’exercice de notre mission qui rend évident le fait de participer à la préservation 

de notre milieu, nos enjeux sont les suivants : 

 Préserver l’accès à l’eau pour nos clubs dans la réorganisation des espaces 

portuaires et littoraux 
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 Renforcer notre position d’interlocuteurs / experts auprès des services chargés de 

l’action de l’Etat en mer 

 Faciliter l’accès de nos centres aux financements publics en lien avec le plan d’action 

du Document Stratégique de Façade (DSF). Exemple, l’appel à projet « bases 

nautiques d’avenir ». 

La professionnalisation 

 Partenariat avec la ligue de natation Bretagne (FFN Bretagne) : 

Il s’agit de créer un lien entre le CIBPL et la FFN Bretagne. Les enjeux de développement 

et les exigences normatives inhérentes à tout projet pèsent de plus en plus lourds dans 

l’avenir du mouvement sportif et dans sa capacité à défendre sa place de référent dans 

l’organisation et la promotion de sa ou de ses pratiques sportives. Se lier, s’associer est 

presque une évidence au-delà d’un besoin. Ex de la formation professionnelle : imposition 

de la norme « Qualiopi » qui remet en cause potentiellement la capacité des ligues  à 

s’inscrire dans le paysage de la formation professionnelle alors même que cette dernière a 

été « mise sur le marché de la concurrence » et que la formation représente un besoin 

dans le développement des organismes déconcentrés régionaux. 

La première démarche est de doter le CIBPL d’une capacité à s’inscrire dans le paysage 

de la formation professionnelle. Nous avons d’abord travaillé techniquement sur l’ingénierie 

d’un BPJEPS commun pour voir ce que nous étions capables de mettre en commun (en 

termes de contenus de formation). Nous avons pu constater que cela fonctionnait. Cela 

rend viable le fait de s’associer et permet d’envisager des actions de formations comme : 

● Mobiliser les fonds de la formation professionnelle dans le cadre de la formation des 

bénévoles ayant des fonctions d’élus ou sur des thématiques spécifiques ; 

● Envisager la formation continue des entraîneurs et/ou des cadres  de façon plus 

systématisée et plus complète pour développer le niveau de compétences de ces 

derniers et favoriser le maintien de leur engagement ; 

● Devenir un acteur de l’accompagnement en validation des acquis de l’expérience 

pour les sportifs de HN, les encadrants investis de longue date dans les structures 

clubs, CODEPS, CIBPL. 

● Réussir la mise en place d’un BP commun avec la natation, voire la voile. La grande 

partie de l’ingénierie est faite. Confronter les contenus au référentiel de formation des 

initiateurs et EF NAP, apnée, hockey pour déterminer le chaînon manquant à la 

validation (ou pas si on part initialement sur une expérimentation strictement NAP). 

Faire le lien avec les établissements scolaires au sein desquels, notamment, des 

sections sportives sont installées. 

L’activité des commissions. Qu’il s’agisse des commissions sportives - Apnée, Hockey, Nage en 

Eau Vive, Nage avec Palmes, Pêche Sous-Marine, Plongée Sportive en Piscine ou Tir sur Cible – 
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ou des autres commissions - Audiovisuel, Biologie et Environnement, Juridique, Médicale et 

Prévention, Technique – toutes se sont dépensées sans compter pour relancer les activités. Elles  

ont continué de défendre, chacune dans son domaine, les valeurs de la FFESSM et ont œuvré au 

développement des sports sous-marins sur notre territoire, qu’elles en soient remerciées.  

Le président de chacune des commissions présentera le  détail de ses activités dans son rapport.  

Félicitations particulières à la CTR qui rencontre un réel succès avec les webinaires qu’elle a 

lancés dans le cadre de la formation MF2. Plus de 1000 plongeurs se disent intéressés, le succès 

dépasse largement les licenciés de l’Interrégion. 

 

L’année 2024 

La saison 2023-2024 démarre plutôt bien, toujours comparée à 2019, mais il est trop tôt pour en 

tirer des conclusions, d’autant que le périmètre a changé puisque cette année la saison a démarré 

au 1er septembre. 

Le contexte international continue de peser sur le coût de nos activités. Que ce soit au niveau des 

déplacements, de la plongée elle-même, de la partie restauration et hébergement, de la location 

de créneaux piscine … toutes les charges augmentent avec un inévitable impact sur le coût des 

activités facturé aux licenciés. Quelle que soit l’activité, l’impact risque d’être significatif. 

Quoi qu’il en soit, les projets en cours seront poursuivis, que ce soit les travaux sur la prévention 

concernant les accidents liés aux engins de surface, la campagne de féminisation, le salon de la 

plongée etc. auxquels s’en ajouteront de nouveaux comme la mise en œuvre des conclusions de 

l’audit et la recherche de partenariats. 

Côté financier, j’avais annoncé l’an passé une ponction opérée par le CDN sur notre budget de 

près de 30 000€, elle n’a été que de 28 000€ ! A ce jour, et malgré de belles promesses, elle n’a 

pas été remboursée, « les finances fédérales n’étant pas encore dans le vert », dixit le trésorier 

général de la FFESSM lors de la réunion du 12 septembre avec les comités régionaux. Cerise sur 

le gâteau, le CDN a décidé cette année de ne pas répercuter la hausse des licences (qui s’élève à 

+12% en 2 ans !) sur la ristourne affectée aux comités régionaux. C’est un nouveau manque à 

gagner d’environ 25 000€ pour le CIBPL qui est, au même titre que le siège fédéral, soumis à 

l’augmentation du coût de la vie. Cette décision serait acceptable si la charge administrative, 

notamment la facturation des licences et des cartes de qualifications, qui incombe aux régions, 

avait diminué. Il n’en est rien puisque les aléas du système informatique fédéral ont plutôt 

tendance à alourdir la charge qu’à la diminuer. A assez court terme, ces ponctions budgétaires 

auront pour conséquence de réduire la capacité des comités régionaux à investir et à se 

développer, c’est un très mauvais calcul pour l’avenir des activités fédérales. 
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Quoi qu’il en soit, le comité directeur du CIBPL a décidé de maintenir l’aide à la formation de 

cadres  techniques, N4 et MF1, dans les mêmes conditions que celles de l’an passé. Nous avons 

par contre été contraints de réduire les projets de certaines commissions pour pouvoir présenter 

un budget à l’équilibre.  

Je souhaite quand même, comme chaque année, que le CIBPL continue de concentrer ses efforts 

et ses projets sur tout ce qui est porteur de développement pour les sports sous-marins sur son 

territoire et de tout mettre en œuvre pour aider les clubs et les SCA à fidéliser leurs licenciés et à 

en attirer de nouveaux. Les moyens du comité continueront d’être affectés prioritairement à cette 

tâche. 

Je vous souhaite à toutes et à tous une bonne saison 2023-2024 et d’excellentes fêtes de fin 

d’année. 

 

Lorient le 8 novembre 2023 

 

Jean-Yves Redureau 

Président du Comité Interrégional Bretagne et Pays de la Loire 

 

 


